

iznz ann e z





C. JORGE ABRAHAM GONZALEZ ILLESCAS
SECRETARIO DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
PRESENTE

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 30, fracción XI de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Oaxaca y 136, fracción VII de Reglamento Interior del Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, adjunto a la presente EFEMÉRIDE CON MOTIVO DEL NATALICIO DE JUANA CATALINA ROMERO, BENEFACTORA DEL ITSMO DE TEHUANTEPEC.

Lo anterior a efectos de que el mismo sea incluido en la orden del día de la próxima sesión ordinaria.

Sin otro particular por el momento quedo de usted.

12:45hrs.

A T PN TAMENTE DIP.NOÉ DORATIO CASTILLEJOS

Oaxaca de Juárez, Oaxaca., a 23 de noviembre de 2021.





DIP. MARIANA BENITEZ TIBURCIO.
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA, DE LA SEXAGÉSIMA
QUINTA LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL
HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO.

El suscrito Diputado Noé Doroteo Castillejos, Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Trabajo de la Sexagésima Quinta Legislatura del H. Congreso del Estado de Oaxaca. Con fundamento en lo dispuesto por el articulo 30, fracción XI de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Oaxaca y 136, fracción VII de Reglamento Interior del Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, adjunto a la presente EFEMÉRIDE CON MOTIVO DEL NATALICIO DE JUANA CATALINA ROMERO, BENEFACTORA DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC, al tener de la siguiente:

## **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:**

Juana Catalina Romero, nació en Tehuantepec, Oaxaca, el dia 27 de noviembre de 1837 y murió en la Ciudad de México, el día 19 de octubre de 1915. Fue una aristócrata oaxaqueña de origen zapoteco, quien toda su vida fue relacionada con el Presidente de México Porfirio Díaz.

Aprendió a leer y a escribir a una edad tardía. Se sabe que doña Juana Catalina Romero no fue india zapoteca pura, sino mestiza, hija de madre zapoteca, llamada María Clara, y de un hombre que descendía de la familia criolla del militar español Juan Andrés Romero. A la edad de 19 años, conoció a los dos hombres de su vida: el comandante liberal Porfirio Díaz Mori y el cabo Remigio Toledo, militar tehuano de San Blas, quien años más tarde se pasó a las filas del conservadurismo y del imperialismo francés.

Quien era una mujer muy atractiva, de finos y elegantes modales y que sin embargo conoció al futuro presidente de México, jugando al billar.

Fue una mujer excepcional que contribuyó en mucho con el progreso de la zona de Tehuantepec, Oaxaca. Construyó escuelas para niños y niñas, levantó ingenios, se hizo de una gran fortuna por su propia mano y hasta creó costumbres y modas para





las fiestas del Istmo. Mujer de convicciones y con ideales liberales, empresaria, política y diplomática mexicana que apoyo el progreso de su comunidad.

El apoyo de doña Juana Catalina a Porfirio Díaz consistió en préstamos o donaciones financieras para pagar la soldada de las escasas tropas liberales y una eficiente labor de espionaje en el campo militar de los "patricios", los conservadores del lugar.

Don Porfirio, quien ya era presidente de la república mexicana, no dudó en recibirla y cumplió así sus pedimentos. La historia confirma que gracias a ella llegaron a México los primeros hermanos de la Orden Marista venidos de España en un barco de vapor.

Don Porfirio, como agradecimiento, simpatía y amistad, le mandó edificar en el centro del Istmo de Tehuantepec un palacete con 6 habitaciones, jardines, salón principal, cocina amplia, antecomedor, un comedor para 25 personas y caballerizas al fondo de la propiedad, todo debidamente decorado con muebles traídos de Francia, vajillas de cristal florentino y porcelana checoslovaca. También le atravesó, entre otras cosas, la vía férrea por la ciudad y en esa casa única en todo el estado era una parada oficial que este hombre realizaba durante sus visitas presidenciales.

Pocas mujeres podrán darse el lujo de tener un amigo especial como ella lo sostenía. Sin embargo, Juana Catalina era una mujer que consiguió mucho beneficio para su pueblo y para la república mexicana; tal vez sea eso lo que aplacó un poco la chismería, y nadie se atrevió en su momento a despotricar sobre aquella pareja que, públicamente, nunca se arrancaron la máscara ni descararon sus posibles amoríos para ser comidos por la sociedad.

Con la Guerra de Reforma, Tehuantepec tuvo privilegios de participación y heroicidad, así como las poblaciones aledañas con habitantes de la misma etnia ya mestizos y castizos, quienes obtuvieron beneficios diversos como la educación, la industria y la llegada del ferrocarril a través de la intervención de doña Juana C. Romero.

NoeDoroteo





Dentro del orden político tuvo una actividad inédita para la época. Su cercanía muy temprana y apoyo económico durante la intervención francesa al comandante de Tehuantepec Porfirio Díaz, quien años después sería el Presidente de la República

Mexicana, la colocaría en un lugar privilegiado durante el Porfiriato. En 1907 Juana C. Romero fue un personaje central dentro de la inauguración del ferrocarril transístmico: acontecimiento geopolítico-económico de gran relevancia para el país.

Una de las razones para conservar y compartir públicamente la herencia histórica de Juana Cata es la reivindicación de su imagen de mujer libre, pasional, inteligente e industriosa, porque es el trasunto vivo de las tehuanas de hoy en día. Por fundar escuelas, hospitales e iglesias, Tehuantepec la reconoce como su principal benefactora, y por eso en su parque principal se levanta una estatua que la recuerda con agradecimiento.

Su obra humanitaria ha trascendido a través del tiempo, de tal forma que es una mujer a la que hoy se recuerda como si aún viviera: "Juana Catalina Romero" es un ejemplo por siempre de los valores que sintetiza a la mujer zapoteca".

En ese sentido reivindicamos la imagen de Juana Catalina Romero ante los mitos y leyendas de solo pretender destacarla por la relación sentimental por el hecho de ser mujer, hoy mas que nunca tenemos presente el gran legado y trayectoria de Juana Catalina Romero, este reconocemos su destacada contribución a su legado histórico y compromiso al desarrollo de la región de Istmo de Tehuantepec, Oaxaca.

ATENTAMENTE

DIP. NOÉ DORGTES ACTILLEJOS Oaxaca de Juárez, Oaxaca, la 23 de noviembre de 202º

